

EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

NOTICIAS NACIONALES.

Guisona 14 de junio. La facción catalana del Ros de Eroles ha sido completamente batida y destrozada por los bizarros húsares de la Princesa, habiéndose salvado el cabecilla en los montes inmediatos.

De resultas de la derrota de esta facción catalana, ha entrado una terrible enemistad entre estos y los navarros, á quienes atribuyen aquellos el destrozo que han sufrido.

Barcelona 16 de junio. Los carlistas, viendo frustrados sus planes de desunión de los liberales, y queriendo alarmar á los buenos habían hecho correr la voz de una conspiración á favor de los rebeldes. Nada mas falso. Hoy dia esta ciudad es toda libertad, toda union, toda ardor patrio. Una y sola es la bandera enarbolada: «Unidad de pensamientos y de accion guerra á muerte al tirano!»

Pamplona 19 de junio. El general Espartero con 18 hermosos batallones ocupa los puntos de Levin, Lárraga, Artajona y Puente la Reina. En esta plaza y Veleiros hay otros 9 batallones. Desde la llegada del general en jefe han transcurrido 16 dias, y se han consumido mas de 500,000 raciones de toda especie, y unas 40,000 de pienso, sin que se haya intentado nada contra siete batallones escasos y dos escuadrones facciosos que cubren la derecha de la línea de Zubiri, el Arga, Solana y Estella.

Bayona de Francia 20 de junio. Se sabe que los habitantes de los valles de Lezcoa y de Roncal se han decidido á favor de la Reina. Estos dias se les dirigió una proclama de D. Carlos desde Engui y Silvety ocupados por 5 batallones carlistas, ofreciéndoles el perdon si se sometian al pretendiente, amenazándoles de lo contrario, y la contestacion ha sido tomar las armas para repelerlos, por lo que se esperaba un ataque, mas los carlistas han desocupado los puntos y se han dirijido á Ulzama para pasar á Estella, que se cree va á ser sitiada por Espartero.

Irun 20 de junio. Continúa esta frontera disfrutando de perfecta tranquilidad desde que nuestras leales tropas ocuparon los interesantes puntos de Irun, Fuenterrabia, Hernani y demas. Esta ocupacion ha hecho variar de planes á los enemigos, llevando la guerra civil á otro pais. Los colonos, y habitantes de los caseríos inmediatos palpan de cerca las ventajas conseguidas bajo la proteccion de nuestras tropas; y reniegan de sus opresores, que les empobrecian y aniquilaban con continuas rapacidades y esacciones.

El dia 18 se ha efectuado en la ciudad de Fuenterrabia la solemne funcion que los caserios pidieron se celebrase de la traslacion de su venerada virgen de Guadalupe á la basilica, que se halla en el monte Jaizquibel, cuya imagen la bajó el carlismo á la ciudad para aparentar y enganar á los incautos que las tropas leales las quemarian. Asistió á dicha funcion la música del 2.º de ligeros, hubo salvas de artilleria y gran repique de campanas, con lo cual el paisanage se penetró de que los hombres libres quieren religion verdadera y pura, y orden y libertad.

Bilbao 20 de junio. El regimiento provincial de Chinchilla ha marchado ayer á Portugalete para embarcarse con destino al ejército de reserva.

Son muchas las voces esparcidas estos últimos dias sobre los proyectos de los facciosos. Pretenden unos que van á hacer una incursion.

Los facciosos siguen en las mismas posiciones; dos batallones de Vizcaya en Amurrio, otros dos en Galdácano.

Avila 20 de junio. El 11 del actual en el delicioso sitio llamado del Pinar, dispuso el señor gefe político D. Patricio Martin del Tejar, dar un rancho campestre de su bolsillo privado, á la milicia nacional, á todas las autoridades, á varios individuos del clero, á los oficiales del ejército que se hallaban accidentalmente en esta, y á dos indi-

viduos por clase de las tropas de guarnicion y partidas sueltas.

En efecto salió la tropa de infanteria y caballeria á las nueve de la mañana, y á la llegada del señor gefe y otros convidados á la pradera que está al frente del antiguo palacio de los caballeros de Avila, salió á recibirlos la banda de tambores y cornetas.

A la una se tocó llamada para comer el rancho, colocándose en los diferentes pelotones los oficiales de la milicia nacional; y en seguida el señor gefe político, el intendente, el comandante general y otros señores, probaron é hicieron honor á los ranchos; retirándose despues á la casa, donde les esperaba una mesa abundante, á la que se sentaron mas de treinta personas. Se brindó por la libertad, por SS. MM., por el valiente ejército y por la milicia nacional; hubo baile en que lucieron sus habilidades y sus gracias las bellas de Avila, y á poco mas de las siete se tocó llamada, y la columna volyó á la ciudad entusiasmada por los puros y alegres placeres que habian disfrutado.

Mucha gente salió á recibirlos, y echada la copa de despedida, que ofrecieron los oficiales de la milicia, se rompieron filas en medio de la alegría mas pura y duradera.

Los individuos de tropa y todos los demas convidados se han divertido inocentemente, portándose aquellos con la mayor moderacion y decencia.

Tudela de Navarra 21 de junio. Se ha dado principio á la fortificacion con algunas obras que cubren el puente. El ingeniero reconoció el 17 el fuerte del Humilladero que está al lado opuesto del Ebro, se cree eólocarán alguna artilleria, tambien se fortificarán los conventos de Capuchinos y Claras; y si se suministran fondos como esperamos, bien puede asegurarse que este punto es inespugnable, tanto mas contando con el valor y decision de sus habitantes.

Caspe 22 de junio. Ya hemos participado lo ocurrido en esta villa desde el dia 14 hasta el 17 con la entrada de seis batallones catalanes, dos aragoneses, y 400 caballos que hicieron lo posible para abrasarnos en este fuerte. Viendo los rebeldes la decision de nuestros valientes que menudeaban balas sobre ellos, se retiraron despues de quemar mas de 240 casas de las mejores, inclusa la de Soban,

que mientras encuentra otra, están durmiendo en el pabellon del fuerte.

Se asegura que asciende á 300 la pérdida del enemigo: la nuestra consiste en 11 heridos y un granadero muerto.

Cuando llegó el general en gefe dió un duro á cada herido, una paga á todos, y las gracias en general, por el valor con que rechazamos á los enemigos; ofreciendo ademas hacerlo presente á S. M. la reina gobernara. No hay palabras para espresar la bizarría y comportamiento de estos granaderos; con tales valientes se puede ir á todas partes.

La faccion reunida se ha retirado á los puertos huyendo de los generales Oraá y Nogueras que les persiguen.

Capitana general de Aragon. -- Con fecha del 22 me da parte el gobernador de Morellá, que en la noche del 20 verificó una salida de la plaza por disposicion suya el teniente del provincial de Santiago D. Jaime Iglesias, con dos oficiales y 60 individuos de tropa de su cuerpo y de varias partidas sueltas, 46 nacionales y 4 caballos del Rey, con el objeto de sorprender en el pueblo de Mirambel á la junta facciosa de Aragon, y á unos 100 hombres que la escoltaban. Aunque el enemigo estaba con vigilancia, é hizo una tenaz resistencia, no pudo impedir que el teniente Iglesias penetrase con sus soldados en lo interior del pueblo, y cumpliesen en parte el objeto de su comision; pues consiguió causar á los rebeldes una pérdida de 15 muertos, 9 prisioneros; entre los primeros se cuenta á D. Jaime Camá, titulado teniente coronel y á otros dos individuos mas de la junta facciosa; á D. José Millán, arcipreste de Moya, á D. Antonio Dacosta, comandantes de batallon, á D. Francisco Martí, capitán de caballeria, á D. José Ramon Lopez, ayudante y á otros 8 oficiales. Entre los prisioneros se halla D. Ramon Mateo, asesor de la junta; el resto de sus individuos ha debido su salvacion á la casualidad de haber salido el dia antes para Cantavieja y la Iglesuela. Por nuestra parte no ha ocurrido mas pérdida que la de un soldado herido de gravedad y levemente el teniente Iglesias. Este recomienda particularmente á los subtenientes D. Benito García y D. Manuel Ibarra, al sargento de nacionales Manuel Talcos, á los nacionales José Borrás, Valentin Plana, Agustin Escobedo, Joaquin Mon-

senate, que le sirvieron de guias, y que se condujeron con singular valor, asi como el cabo de caballeria del Rey Manuel de la Cruz, que mandaba la fuerza de su arma.--Todo lo cual tengo la honra de poner en conocimiento de V. E. á fin de que se sirva elevarlo al de S. M., manifestándole que creo dignos de la real consideracion, y acreedores á la cruz de S. Fernando de 1.ª clase al teniente Iglesias y á los otros dos oficiales, asi como á la de Isabel II á los nacionales que recomienda y á 8 ó 10 individuos de tropa, pues esta expedicion era del mayor riesgo, tanto por el peligro que habia en ir á buscar al enemigo dentro de un pueblo con fuerzas inferiores, como por hallarse la faccion en el inmediato de Zurita, desde donde facilmente hubiera podido cortar la retirada á nuestros valientes.

Posteriormente se han recibido las comunicaciones que á la letra dicen asi: Comandancia de armas de Caspe.--Acaba de regresar á este fuerte el capitán de la primera partida volante constitucional D. Enrique Vallespi, que con 50 hombres de la misma salió anoche con instrucciones mias para sorprender una partida de 12 facciosos que se hallaba en Nonaspe, de los cuales solo se han escapado dos, y uno sin armamento, habiendo sido hechos prisioneros los 10 restantes y cogido 11 fusiles con sus bayonetas y todas las municiones que tenian: entre los prisioneros se halla Fr. Tomas Vallespi, titulado sargento primero y comandante de dicha gavilla. Es digno de todo elogio el valor y decision con que ha ejecutado este movimiento el espresado capitán Vallespi y demas individuos que llevaba á sus órdenes.

Huesca 22 de junio. Sabemos por un arriero que se han presentado en el pueblo de Benifar 347 hombres de la faccion Navarra en Cataluña, para incorporarse á nuestro ejército. Parece que para salvarse de la persecucion de aquella habian andado 21 horas sin cesar y sin mas auxilios que los que pudieron reunir al separarse.

Málaga 22 de junio. Para el cuerpo de tropas que deberá reunirse en la línea de Sierra morena, ya para poner á cubierto estas provincias de una incursion, ó ya para protegerlas de las correrías de las facciones manchegas, ha marchado de esta capital el brillante y hermoso batallón de Marina, 60

caballos del Príncipe, y 40 del escuadron de voluntarios libres de Sevilla.

Esta fuerza unida al primer batallon de voluntarios de Andalucía y las demas que de los otros distritos militares de la misma se reunirán en Córdoba, han de formar la columna de operaciones de la que tomará el mando el coronel don Francisco Mancha. Para dar mas impulso y energía á aquellas, ha salido tambien para dicha ciudad el señor segundo cabo general don Antonio Ordoñez.

Igualmente han salido 2000 fusiles que en los vapores han sido conducidos de Cádiz: otros 2000 que deben llegar del mismo punto saldrán tambien para Córdoba; asi como 150 caballos de la requisicion con varios quintos, para cuya escolta se han pedido 30 hombres de la Milicia nacional de caballeria de esta ciudad.

Zaragoza 25 de junio. Ejército del Centro.--Brigada de reserva.--E. M.--Tengo la satisfaccion de comunicar á V. S. la captura del cabecilla Percucho, con diez mas de su gavilla. Reservadamente participaré á V. S. las circunstancias de la prision limitándome á decir que ha sido de la mayor importancia para la tranquilidad de esta línea, cuyos pueblos se hallaban aterrados por los crímenes de estos foragidos que son los mismos que invadieron Estadilla y san Esteban las noches anteriores.

Esta afortunada ocurrencia me facilitará nuevas ventajas como asimismo que puedan presentarse los dispersos de la faccion que desean hacerlo, y no lo verifican por temor á las partidas de observacion, las que me prometo ahuyentar ó exterminarlas.

Dios guarde á V. S. muchos años. Tamarite 23 de junio de 1837.--El C. G. de la B.--José de Oribe.

Lo que de orden de S. S. se hace saber al público para su satisfaccion. Zaragoza 25 de junio de 1837.--El coronel gefe de P. M. José María Cistué.

Por la orden del 20 se mandó que todas las partidas sueltas que existen en esta capital pertenecientes al ejército del centro, estuviesen dispuestas á marchar en este dia con la brigada del coronel Abecia; como igualmente las de infanteria y caballeria pertenecientes al ejército de Navarra, para

pasar á Lérida á cargo del oficial mas graduado.

Madrid 26 de junio. El inspe ctorgeneral de la Milicia nacional ha dirigido al Ministerio de la Gobernacion de la Peninsula la siguiente esposicion hecha por el 16.º batallon ligero de la Milicia nacional de La Bisbal á la diputacion provincial de Gerona.

Milicia nacional, 16.º batallon ligero. Excmo. Sr.: Cuando una faccion assoladora aumentá visiblemente, y con este motivo se advierte en la Milicia nacional una disposicion de cooperar activamente á su esterminio, es del deber del que la manda hacerlo conocer al Gobierno, y á este toca aprovechar la ocasion y dar impulso á tan espontáneo movimiento. Asi es que, observando bien palpablemente el entusiasmo y buenos deseos que animan los individuos todos que componen este batallon que tengo el honor de mandar; y deseoso de darles una prueba de mis sentimientos, me decidí en el dia de ayer, en el acto de parada, á insinuarme con ellos en presencia del ayuntamiento que acababa de pasar revista al batallon, haciéndoles presente que tal vez no estaba lejos el dia de ser llamados á dicha cooperacion, y en este caso que no dudando de su patriotismo me prometia y contaba con que todos harian este sacrificio por la patria.

Efectivamente, la contestacion fue bien general, esplicita y satisfactoria, pues unánimemente se ofrecieron á dejar sus hogares por el tiempo que fuere menester, uniéndose al ejército para combatir mas directamente á los malvados enemigos de nuestra libertad y del trono de la inocente Isabel, de modo que puedo asegurar á V. E. que ansian el momento de ver realizados sus deseos.

El decidido, noble y franco pronunciamiento de este cuerpo de Milicia ciudadana, cuyos individuos han sabido sellar con su sangre la hermosa causa de la libertad, no dudo será simpatizado por los otros de las provincias que componen este principado, y que V. E., no menos que las demas corporaciones populares legitimamente constituidas en ellas, tomando por norte la conveniencia y necesidad de concluir y acabar cuanto antes con la guerra civil que nos

está devorando, para restituir al pais la tan suspirada paz y tranquilidad, se decidirá á no prescindir de la favorable coyuntura que ofrecen las criticas circunstancias del momento, en medio de las que toda inaccion conduciria á un abatimiento, ó mas bien á una desesperacion á cual mas temible.

Espero que V. E., penetrándose de la pureza de mis sentimientos, se servirá acoger con la benignidad que le es propia esta franca manifestacion, que no tiene mas mira que la felicidad de la patria.

Dios guarde á V. E. muchos años. La Bisbal 8 de mayo de 1837. Excmo. Sr. El comandante de dicho batallon, y en nombre de todos sus individuos, Francisco Vancells. Excmo. diputacion provincial de Gerona.

S. M. ha visto con la mayor satisfaccion un rasgo tan pronunciado de verdadero patriotismo, y se ha servido mandar se diga al 16.º batallon ligero de la Milicia de La Bisbal lo grata que le ha sido su oferta por el modo y en las circunstancias en que la ha hecho.

El rey de inglaterra se halla muy enfermo, y casi desahuciado por los facultativos. La heredera de la corona á la muerte del rey, será la jóven princesa Victoria, que simpatiza mucho con el partido de las reformas.

El cólera-morbo hace estragos en Nápoles: el dia 1.º de junio hubo 550 muertos, y los sucesivos siguió casi lo mismo.

Por real decreto de 14 de junio se prohibió el uso del arte de la pesca conocido con el nombre de Almadra de buche.

Por real decreto de 11 de junio se declara que los dueños de las recetorias del suprimido Consejo de Castilla son acreedores al Estado por el valor de ellas; y que los recetores que han obtenido notaria de reinos puedan ejercerla, no obstante la supresion de las recetorias.

EDITOR RESPONSABLE Sebastian de Iguera.

CORUNA: IMPRENTA DEL CONCISO